
 

Как общаться с ребенком, не лишая его инициативы? 

Дети не смогут обнаружить и использовать свои внутренние ресурсы и испытать силу своих 

потенциальных возможностей, если для этого нет соответствующих условий. Ответственности 

нельзя обучить. Ответственности научаются только на собственном опыте. Когда мы принимаем 

решения за ребенка, мы лишаем его возможности самореализовываться, проявлять инициативу и 

творческие способности, приобретать автономность. 

Дети тысячи раз в день в самых разнообразных ситуациях провоцируют нас на принятие 

решений за них: «Во что мне поиграть?», «Какую рубашку мне надеть?», «Каким цветом рисовать 

небо?» и т. д. 

Как быть… 

Использовать ответы, возвращающие ребенку ответственность, тем самым помогая ему 

обрести внутреннюю мотивацию и чувствовать себя хозяином ситуации. 

Например, ребенок протягивает воспитателю кубик и спрашивает: «Что это?» 

Невероятное удовольствие слышать вопросы детей. 

Вот уж где простор для педагогической самореализации – понять вопрос, сделать мгновенный 

вывод о любознательности и уме ребенка, о сфере его интересов, вывернуться самой наизнанку и 

показать свою осведомленность и мало ли чего еще. Случается – вопрос короткий и конкретный. 

Ответ пространный и многозначительный. 

Смысл этого вопроса не в познании. Назвать игрушку – значит подавить креативность 

ребенка, структурировать его деятельность или удержать инициативу в собственных руках. 

Ответственность можно вернуть, сказав: «Это может быть всем, чем ты захочешь». 

В зависимости от вопроса ответ может звучать иначе: «Реши сам», «Это ты можешь 

сделать/выбрать/придумать сам». 

Если ребенку нужна помощь, чтобы справиться с работой, которую он не может закончить 

сам, без посторонней помощи, можно сказать: «Покажи мне, что именно я должна сделать», «Скажи 

мне, что сделать, чтобы помочь тебе». 

Когда ответственность возвращается к ребенку, он начинает думать и придумывает такие 

варианты действий, которые не пришли бы на ум взрослому. 

 

Как развивать любознательность ребенка? 

На протяжении всего дошкольного возраста окружающие ребенка взрослые должны 

создавать благоприятные условия для развития у него любознательности, которая затем перерастает 

в познавательную активность. Если мы не научим ребенка мыслить в детском саду, то учить его 

этому в школе будет неэффективно, потому что ушел безвозвратно наиболее благоприятный период 

для развития мышления ребенка. 

Как быть… 

Много рассказывайте детям об увиденном, побуждайте детей наблюдать, выделять, обсуждать, 

обследовать и определять свойства, качества и назначение предметов, делитесь воспоминаниями из 

своего детства. 

Проводите с детьми целенаправленную работу по упорядочиванию их представлений о мире. 

Собственным примером демонстрируйте бережное, созидательное отношение к окружающим 

людям, к предметам. 

Поддерживайте интерес к познанию окружающей действительности с помощью постановки 

проблемных вопросов, наблюдения и экспериментирования. 

Побуждайте детей задавать вопросы об окружающей действительности, об интересующих 

объектах и явлениях. 



 

Выводите детей на экскурсии для накопления непосредственных впечатлений. 

Знайте интересы и привязанности ребенка и учитывайте его интересы и пожелания при 

планировании и проведении познавательно-развлекательных мероприятий. 

Предлагайте детям развивающие игры типа: «Найди отличия», «Составь картинку», 

«Путаница», «Что было бы, если…», «Какой игрушки не стало?» и др. 

Создавайте дома или в детском саду условия для самостоятельной познавательной 

деятельности. Например, создайте уголки экспериментирования, внесите песок и воду, создайте 

возможность для приготовления пищи. Развесьте различные схемы, модели, карты, пиктограммы, 

позволяющие детям действовать самостоятельно. 

Занимаясь с ребенком, создавайте условия для более эффективного развития отдельных 

познавательных процессов. Например: развивать воображение в изобразительной деятельности и 

др. 

Сдерживайте себя! Не стремитесь сделать за ребенка то, что он может сделать сам, не 

давайте готовых ответов на вопросы детей, побуждайте их думать, рассуждать, высказывать свои 

предположения. Пусть дети придумывают варианты решений разных ситуаций. Не забывайте при 

этом предоставлять детям право выбора. 

 

 

Как помочь ребенку планировать свою деятельность? 

Мы говорим: важно воспитать самостоятельность, ответственность; ребенок – субъект своей 

деятельности; работа с детьми должна строиться с учетом собственной активности ребенка. 

Вместе с тем иные воспитатели настолько привыкли продумывать, выстраивать и организовывать 

каждую минуту жизни детей в детском саду, что доныне пишут в конспектах занятий возможные 

ответы детей на вопросы воспитателя. Попробуйте спросить детей вашей группы: «Что сейчас 

будет, что будет после занятий?» – «Не знаю». Это истина. И это камень преткновения. 

Как быть… 

Принять как данность то, что даже маленький, 2-3-летний ребенок НЕ МОЖЕТ БЫТЬ, а 

ЯВЛЯЕТСЯ субъектом собственной деятельности. Он сам вам об этом заявляет, утверждая и 

настаивая: «Я сам!» 

Твердо знать, что у ребенка есть компетенции, полученные им по праву рождения 

человеком: действовать, двигаться, общаться, включаться в группы и выходить их них, играть. Это 

его право. 

Чтобы право не превратилось в анархию и беспорядочность, можно и нужно помочь ребенку 

планировать его деятельность. 

Установить обязательное (прежде всего, для вас) время, когда вы все вместе планируете весь 

день, или только время после сна, или предстоящее всему детскому коллективу дело. Например, это 

может быть утро понедельника (утро радостных встреч) или утро каждого дня до/после завтрака. 

Коротко расскажите детям, что вы предлагаете им: «Сегодня у нас два занятия. На рисовании 

я помогу вам научиться рисовать птичку. А на математике мы будем считать до десяти». Это 

первый шаг, и только о занятиях. Второй и многие другие: «Подумайте и решите, чем бы вы сами 

хотели сегодня заниматься». 

Поддержите ребенка, первым высказавшего свою идею: «Андрюша решил построить дом. 

Где ты его будешь строить? Какие материалы тебе нужны? С чего ты начнешь? Нужны ли тебе 

помощники? Кого бы ты хотел пригласить строить вместе с тобой? Что ты поручишь Илюше? И т.д. 

Важно, чтобы у детей формировался образ и образец планирования. 

Не забывайте о планах детей. Спрашивайте о результатах, успехах и неудачах. 

 



 

Следует ли включать в планирование сразу всю группу? Это будет зависеть от вас, детей вашей 

группы и дела, о котором вы хотите поговорить. 

 

Как облегчить ребенку расставание с родителями? 

 

Болезненная разлука с родителями может возникнуть у детей любого возраста. Детям тяжело 

расставаться с родителями по многим причинам – это и страх разлуки, и плохое настроение, и 

конфликт между ребенком и родителем, и долгий перерыв в посещении детского сада, и др. Со 

стороны педагогического персонала требуется поддержка, важно успокоить ребенка, объяснить, что 

родители вернутся за ним, а во время их отсутствия о нем позаботятся. 

Как быть… 

РОДИТЕЛЯМ 

Один из вариантов – пройти вместе с ребенком в группу и оставаться там в течение 

некоторого времени, чтобы ребенок мог найти себе занятие по интересам. 

Обязательно прощайтесь с ребенком и говорите ему, когда вы за ним вернетесь. Ритуалы 

прощания могут быть разные: поцеловать ребенка, прочитать прощальное стихотворение, 

прощаться ручками, носиком, глазками, помахать рукой, посмотреть в окно, как уходит мама, 

ввести ребенка в группу и др. 

Оставьте какие-то свои вещи ребенку, чтобы ему не было одиноко: фотографию, расческу, 

заколку, шарфик и др. 

ВОСПИТАТЕЛЯМ 

Выясните, какие игрушки и какие занятия интересуют ребенка, и предложите их ему, когда 

он появится в группе. Уделяйте ребенку дополнительное внимание, пока он привыкает к обстановке 

и успокаивается. 

Встречайте ребенка в приемной с улыбкой, радостью, что он пришел к вам в группу. 

Увлеките ребенка интересной игрушкой, сюрпризным моментом, интересным заданием или 

вовлеките его в коллективную игру. 

Поговорите с ребенком, скажите ему, что вы понимаете его чувства. Дайте возможность 

ребенку выразить свои чувства в рисовании или разговоре со взрослым, которому он доверяет, или 

с «лучшим другом». 

Разрешайте ребенку приносить с собой из дома любимую игрушку, книгу. Прочитайте книгу 

для всех детей, пусть ребенок научит других детей играть в свою любимую игру. 

Порекомендуйте родителям первое время забирать ребенка пораньше, чтобы он не остался 

последним в группе. 

И, что самое важное, создайте вокруг ребенка обстановку безопасности и заботы. 

 

Как помочь ребенку заснуть в тихий час? 

 

Тихий час – это время тепла и покоя. Однако иногда он для некоторых детей превращается в 

настоящую пытку. Дети с трудом дожидаются окончания этого режимного момента. Взрослые 

призывают соблюдать правило тишины и контролируют поведение детей. Сделать дневной сон 

безмятежным вы сможете, если обратите внимание на создание правильной атмосферы, 

проведете с детьми специальные успокоительные процедуры. 

Как быть… 

По возможности затемните помещение спальни и включите детям негромкую спокойную 

музыку, пусть она играет во время тихого часа. 

 



 

Соблюдайте режим, не стремитесь детей уложить пораньше, важно, чтобы дети испытывали 

усталость перед сном. 

Перед сном почитайте детям или спойте песенку, дайте им возможность хотя бы 10 минут 

полежать и полистать книжки. 

Используйте игрушки, другие предметы, помогающие ребенку уснуть. 

Между кроватками сделайте расстояние 0,5–0,7 метра, чтобы дети не мешали друг другу. 

Детей, которые спят рядом, положите валетом. Напомните детям установленные вами правила на 

время тихого часа. 

Посидите с теми, кому это необходимо, на кроватке, погладьте их по спинке, помассируйте. 

Некоторым детям нужно поворочаться с боку на бок, чтобы уснуть, предоставьте им эту 

возможность. 

Вы сами можете ненадолго прилечь, так как дети любят делать то же самое, что и взрослые. 

Если дети специально поднимают шум и будят других детей, спокойно переведите ребенка в другое 

помещение, ничем не показывая своего недовольства. Скажите ребенку, что он вернется в общую 

комнату сразу, как только сможет лежать тихо. Повторяйте эту процедуру до тех пор, пока он не 

угомонится. 

Если дети очень активные и шумные, поставьте кровати между полками и шкафами, 

создайте ширмы, чтобы разгородить помещение на несколько спальных уголков. 

Некоторые дети просто не спят днем. Тем не менее им тоже нужен отдых. Попросите их немного 

полежать (30–40 минут), а затем поднимите и дайте поиграть в спокойные игры или тихо чем-то 

заняться в другой 

комнате. 

Никого не поощряйте за сон, ведь сон – это не та вещь, которую ребенок может 

контролировать сам. Однако детям, которые не спали, но выполняли все правила, скажите, что они 

поступили хорошо, что не мешали спать другим детям. 

 

Как удержать беспорядок в разумных пределах? 

Беспорядок в комнате или группе детского сада может просто означать, что дети играют 

увлеченно, старательно, азартно. Если дети не умеют пользоваться материалами, игрушками, то они 

могут оставлять после себя разбросанные предметы, мусор. Тем не менее если беспорядок выходит 

за все границы, то это может привести к хаосу, трате большого количества времени на уборку, 

порче мебели, одежды, пособий. А это далеко не обрадует никого из взрослых. 

Как быть… 

Выработайте с детьми правила или напомните об уже существующих правилах пользования 

материалами, уборки рабочего места и др. 

Сделайте на полки с игрушками и материалами маркировочные таблички (для маленьких 

детей – картинки, для старших – ярлычки со словами), чтобы дети знали, где что должно лежать. 

Внимательно следите за ходом игры детей. В случае затруднения покажите детям, как можно 

рационально использовать разные материалы. Если ребенок оставил после себя беспорядок, 

верните его туда, где он работал, для наведения порядка. 

Придумайте с детьми дежурство, чтобы каждый день кто-то из детей отвечал за порядок в 

книжном уголке, уголке рисования, строительства, настольных игр и др. 

Устраивайте с детьми один раз в неделю (или один раз в месяц) «санитарный день» или игру 

«А у нас порядок». Постарайтесь это мероприятие сделать для детей интересным, веселым, но не 

очень длинным. Обязательно отмечайте, каким уютным и красивым становится помещение. 

Пусть одежда детей на занятиях ручным творчеством будет такой, которую не жалко бы 

было испачкать красками, клеем или пластилином. 



 

Пусть во время рисования, лепки, конструирования у ребенка будет возможность при 

необходимости помыть или хотя бы протереть руки. 

Накройте стол бумагой или клеенкой, чтобы его не запачкать, постелите газеты под стол, 

чтобы не испачкать пол и после работы можно было бы легко убрать газеты. 

Приобретите корзинки для мусора и поставьте их вблизи от того места, где дети занимаются 

творчеством, дети будут чаще ими пользоваться. Заведите щетку, которой можно сметать со стола, 

– это занятие очень нравится детям. 

Введите закон: прежде чем начинать заниматься чем-то другим, каждый ребенок обязан все 

за собой убрать на прежнее место. 

На собственном примере приучайте детей к порядку. Когда вы будете сами демонстрировать 

детям соблюдение порядка, они начнут следовать вашему примеру. 

 


